

# キエルケゴール『死に至る病』を読み解く（Ⅱ）

辻 厚 治

(2) 「自己」とは関係ではなく、関係がそれ自らに関係する「いうこと」である」とは？

始めに『死に至る病』の本文冒頭部分をA、B、C、と三つの部分に分け、前章の一節ではB部分の「(人間とは)二つのものの関係(総合)である」という言葉の意味するところを探つてきました。しかし彼は、こう考えただけでは「人間はなお何らの自己ではない」と言いきっています。したがつて次に、肝腎のA、C部分で彼が「人間が自己である」と言ひうる構造がどんなふうになつていてのかを見ることにします。

まず、A、Cの関係ですが、A部分は「人間が自己である」と言ひうるとするならば、人間のどんな在りようを見ているからそうだと断言しうるのかという、キエルケゴールがこれから述べようとするポイントが端的に集約されたものだと考えられます。それを解いていく手順がB、Cとなつてゐるのです。したがつてA、Cには同じ意味をもつ言葉が置かれているはずです。たとえば、Aに「自己は関係ではなく、関係がそれ自らに関係するということである」という言葉がありますが、Cでも「関係がそれ自らに関係するということは、この関係は積極的な第三者であり、これが自己なのである」という言葉が出てきます。前者にはなかつた「この関係は積極的な第三者であり」という付け加えがあるのは、C部分以降の展開を踏まえたからだと思われます。

肝腎の「関係がそれ自らに関係する」ということを考える手がかりはさしあつて、前章の最後のところにあります。つまり、二つのものの関係として人間はあるのだよと言つただけではそうあることの指摘、つまりそうあることを否応なしに決定されているということの指摘にしかすぎません。二つのものの関係として決定されていることを人間がどう生きるかという点において始めて、それぞれの

生き方・在りようが問われてくる。つまり、(二つのものの)関係(=「それ自ら」)にどう関係するかといふことこそが問題なのであり、そのこと(関係)こそが自己といわれるものなのです。したがつて、それぞれの生き方・在りようが問われてくるという意味で、「この関係は積極的な第三者である」という言葉が続いてくるのだと思われます。

こう言つただけではまだまだ説明が足りない。さらにここで、「関係がそれ自らに関係する」ということと、「(二つのものの)関係にどう関係するか」というそのこと(関係)といふ言葉のつき合せをしないといけないのであるが、それを今は省略して先に進むことにします。

## I、「となりのトトロ」におけるメイの気づきについて考える

これまでたびたび名前を出してきたのですが、小浜逸郎が『大人への条件』(ちくま新書)のなかで宮崎駿が原作・脚本・監督を兼ねた「となりのトトロ」というアニメの登場人物、メイに触れながら、彼女の成長についてのとても興味深い分析をおこなつてゐるので、それを紹介しながら先の問題を具体的に考えていくことになります。彼がとりあげる場面はストーリーからいえば後半部に位置するのですが、迷子になつたメイを姉のサツキや大人たちが必死になつて探すという緊迫したクライマックスへと導いていく、一つの、しかし重要な契機となるところです。これは、長い間入院していたお母さんに外泊許可が出て、明日病院から帰つてくるというので、お母さんにいっぱい太陽の光を浴びた野菜を食べて元気になつてもらおうと、おばあちゃんの畑でトウモロコシやトマト、キュウリをもいでいるところから始まります。「だいぶよくなつたから、一晩だけおうちに帰れるんだって！」と、真夏の太陽が照りつける畑で三人は収穫に汗を流している。

ほんとうに久しぶりで帰つてくるお母さんに採れたての、しかも自分たちの手でもいだものを食べさせようと、メイとサツキは大張りきりです。

そこへおばあちゃんの孫のカン太が電報を持って、自転車をとばしやつてきました。それは、お母さんが入院している七国山病院からの知らせでした。サツキの心に「もしかしたらお母さんに何かあったのかもしれない。」という不安が過ぎります。大学の考古学研究室に勤めているお父さんを通じて確かめてもらうと、お母さんが風邪で体調がすぐれないで、大事をとつて外泊を見合わせることになつたという話でした。それでもサツキの不安は治まりません。「もしかするととても悪いのかもしれない。」という心配となり、「死んでしまうのかもしれない。」という怖れ・<sup>おののき</sup>となり、それは次からつぎへと膨らんでいくばかりです。

このときサツキの脳裡を過ぎているのは、お母さんが入院したときの光景でした。彼女は「風邪みたいなもんだから、大事をとつてちよつとのあいだ入院するだけだよ。」と言い聞かされて、お母さんを送り出したのでした。

ところがはじめの思いに反し、以外と長引いたのです。「まあもそそうだったの。風邪みたいなもんだから、ちよつと入院するだけだつて…。お母さん、死んじやうかもしれない…。見る見るうちに、サツキの目から涙があふれだし、おばあちゃんがいくら慰めてもただ泣くばかりです。これまで健気に、お母さん役を一生懸命に務めてきた彼女ですが、「お母さんが死んでしまってもしない」という不安に慄くあまり、これまでの気の張り、気構え、緊張が一挙に溶け、崩れ出してしまつたのでした。

こなしてきたのです。

そうした彼女だつたからこそ、お母さんが「もしかしたらとても悪いのかもしれない」という不安を胸に抱きながらもそれを抑えて、「しかたないでしょ。無理して病気が重くなつたら大変だもの。」と、メイにも自分自身にも言い聞かせているのです。そうしたサツキの必死の気持ちなどおかまいなく、ただメイは「やだーっ！」と叫ぶばかりです。いつこうに聞き分けようとしないメイに、「メイのわからずや！お母さんが死んじやつてもいいのね。ばか、ばか。メイなんかもう知らない！」と、頭にきたサツキは憤懣をぶつけます。わたしの思いなど知らないで、自分のことばかり言い募るメイ。「お姉さん役なんかもうたくさん！」と、切れる寸前のサツキです。

そして次に、それぞれが胸にたまつた思いを不消化のまま飲み込んで何もする気がなくなつて、二人離ればなれにごろ寝をしている場面が映し出されます。そこに隣のおばあちゃんが手伝いにやつてきてくれました。暖かい、おばあちゃんの姿・慰めを前にして、これまでサツキを押し止めていたなにかが一挙に解け出てしまつたのです。サツキは止まることを知らぬかのように、ただただ泣きじやくるばかりです。

「めい」はそれまでお母さんのかわりに心の支えになつてくれるおねえちゃんに甘えてきたし、「さつき」もそれに応えて一生懸命お母さん代わりを演じてきた。ところがお母さんの外泊許可が延び、「さつき」の心が動搖することで、そのバランスが一気に崩れる。電話を借りた本家からの帰り道、「めい」は、「さつき」に我慢するようになるとされるが、楽しみがふいになつてしまつたので、ヘソを曲げて駄々をこねる。「さつき」は思わず「じゃあお母さんが死んじやつてもいいの！めいのばか、もう知らない！」と叱りつけて、すたすた先に帰つてしまつ。「めい」は「お姉ちゃんのバカ！」と言い返しながら、泣きわめく。

次の場面では、二人の気分がすっかり落ち込んで、何もする気がなくなつてしまつたまま、二人ともごろ寝をしている。そこにおばあちゃんは、「元気をだしなつて。ただの風邪だといつてんだし、次の土曜日にやもどつてくるよ」と「さつき」を慰めるが、「さつき」の心配は一向に去らず、井戸のポンプを握りながら虚空を見つめている。おばあちゃんが驚いて見上げると、「さつき」は、「このまえもそうちだつたの。ちよつと入院するだけだつて。風邪みたいなもんだつて…。お母さん、死んじやつた

らどうしよう！」と、自分の切迫した不安をもらして泣き出してしまう。おばあちゃんは驚き、「だいじょうぶ、だいじょうぶ。こんなかわいい子たちをおいて、どこのだれが死ぬつかよ」と慰めるが、「さつき」は泣きやまない。おばあちゃんは「父ちゃんがもどるまであちゃんがいてやつから」といつて、「さつき」を抱きしめる。

小浜逸郎の興味深い指摘とは、この光景を家のなかで見ていたメイに訪れた一瞬の決意を見逃さずに読み取っていることなのです。私自身、彼の指摘を受けるまで何も気づかずに見過ごしていましたからあまり大きなことは言えないにして、注意して見てないと見逃されがちである。この場面を通しての分析はさすがに鋭い。それで彼のいうところの、この場面に描き出されたメイの決意が、「実は作品全体の鍵を握る『隠れたクライマックス』として大変重要な意味を担つてゐる」という言葉の意味を探つていくことにします。

「めい」は、頼りにしていたおねえちゃんが井戸端で大声で泣き出してしまったこの光景を、家のなかからトウモロコシをかかえたままじっと見ていた。それまで天真爛漫な甘える幼女にすぎなかつた「めい」に、突然、ある心の変化が訪れる。自分がこのトウモロコシを病院のお母さんのところまでひとりで届けよう、と小さな胸でけなげにも決意するのである。

この「めい」の決意を転回点として、ドラマは、まいになつてしまつた「めい」を大人たちや「さつき」が必死で探すという緊迫したクライマックスへと上りつめて行く。結局「さつき」はトトロに助けを求め、トトロが呼んでくれた「ネコバス」に乗つて、あぜ道で途方に暮れていた「めい」を探し出すことに成功し、物語はハッピーエンンドで終わるのだが、私が問題にしたいのは、井戸端で泣き出す「さつき」をじつと見守つている「めい」に訪れた一瞬の「気づき」である。

この「めい」の「気づき」はトラブルのもとを作つてしまつには違ひないのだが、しかし、「気づき」の発達的な意味といふ点では、とても値打ちのあることのように思われる。「めい」は、それまでおねえちゃんのうしろにくつついて、おねえちゃんのまねばかりしていればよかつた。お母さんに時々しか会えないということは、おそらく、よく言い聞かされた結果として、不満ながら納得して受け入れざるをえないことであった。そして、優しいお父さんと、かしこくてしっかりもののおねえちゃん、素朴で温かい隣りのおばあちゃんという人間環境に包まれて、自分の幼児としての生活を、ちょっとびりさびしげではあるけれどそれなりに充実して送つていた。<sup>(3)</sup>

これまでメイにとつてお母さんが入院している、いつも不在であるということ

は確かに寂しいこと、もの足りないこと、不満なことには違ひないが（おばあちゃんのところへ預けられたメイが寂しさのあまり、おばあちゃんに連れられてサツキの学校にやつてくる場面がありましたね。そのとき、おばあちゃんの手から離れて、授業を抜けてとんでもきたサツキのスカートにそつとまとわりつくメイの姿から、お母さんがいないことの寂しさがいかにもさもありなんという形で伝わってきます。）、それは彼女が納得して受け入れざるをえない「環境」でした。不満ではあるが「優しいお父さんと、かしこくてしっかりもののおねえちゃん、素朴で温かい隣りのおばあちゃんという人間環境に包まれて、自分の幼児としての生活を、ちょっとびりさみしげではあるけれどそれなりに充実して送つていた」。

### たとえば、「優しいお父さん」

①広いボロ家に引っ越してきて、まだ家中の大掃除や荷物の荷解き・後片付けにおおわらわのとき、サツキとメイがスズワタリに出くわして気味悪がつている場面で、サツキの「お父さん、やつぱりこの家何かいる！」というどこか緊張した構えを、「そりやあすごいぞ。お化け屋敷に住むのが、子どもの時からのお父さんの夢だつたんだ」と、さりげなく「軽い、快い」もの、ひょうきんな楽しさをもつたものに変えてしまう。

②あわただしい引越しの一日が終わり、夕食後に三人が仲良く入浴している場面で、家の外で荒れ狂う風に息をひそめ、身をぢぢめ、おびえるサツキとメイに、「みんな笑つてみな、おつかないのは逃げちゃうから。」と言ひながら、口を大きくあけて笑つてみせ、さらには風呂の中でゴリラのまねをしながら胸をドラムし、ガハハハハ、ガオオーッと両腕を高々と上げて、思いつきり水飛沫をあげてみせるお父さん。こうしたお父さんの軽さ、ひょうきんさによつて、二人の怖れと怯えと緊張が解きほぐされていきます。

住みなれたこれまでの生活から切り離されて、いわくありげな「ボロ家」へ移り住んだ「不安」にかけて加えて、暴風によつてバケツが吹きとばされたり、雨戸がガタガタはげしくきしむ「闇」への恐怖におびえるサツキとメイの二人が、このお父さんのぬくもりのある「軽さ」によつてどれだけ救われていることでしょう。

### 「素朴で温かい隣りのおばあちゃん」

①黒々として不気味で、なにやらわからないもの（マックロクロスケ）がすんでいる、いわくありげな「ボロ家」が、おばあちゃんの「小ちえころにはわしにも見えたが、そうかい、あんたらにも見えたんけえ」、「ニコニコしどればわるさはしねえし、いつのまにかいねくなつちまうんだ」、「今ごろ天井裏で、引越しの相談でもぶつてんのかな?」、「へへへへ…、さあさあ、川で水くんでおくんな」といった一連の言葉と身のなげかけによつて、ゆつたりとくつろげる我が家といつた感じに一変し、マックロクロスケはひょうきんないたずらものとなり、おばあちゃんは柔らかく温かくこの家を包むものとなつていった。<sup>6)</sup>

あと、長女であるがゆえに、少々無理をしてでもお母さん役までこなさなければならぬ「しつかりもののおねえちゃん」＝サツキ、「全身をフカフカの毛でつつまれ、大きなお腹をした、飄々としたトトロ」、及びトトロの住んでいる、うつそうと生い茂った楠の老大樹、それらをそれらとして息づかせ、またそれらによつてみずからも息づいている呂（村）、自然について述べることは省略します。

このような人々、もののけ、風景、自然に抱かれ、包まれ、支えられることで、メイは生きている。そうしたところで、その時々に起こつてくる事柄に応じ、喜んで受け入れたり嫌なことであれば「おねえちゃんのばか」と反発したり、しぶしぶではあれうなずいたり、また地面にひっくり返つて全身で拒否したりしながら、毎日を生きています。

### 乳幼児心理学の本を読んでみればわかるように、一般に幼児は、周囲をたえず

スキヤンニング（探索）し、刺激があればぱつとそつちに注意を走らせ、好奇心のおもむくままに動きまわるものだといわれています。それは、いわゆる「探索行動」といわれている幼児にはしかるべき行動パターンであり、そうやつて幼児は世界を広げていくのだといわれています。だとすれば、空腹に泣く、痛かったら泣き叫ぶ、怒りにかんしゃくを起こすなど、刺激や衝動に矯めを持たずにつぐに反応するのも、自分に好ましからざる状況に晒されていることからくるフラストレーションに自力で対処できず、危険から身を守れない乳幼児がする当然の探索行動のひとつだということができるでしょう。

引越しがおわったつぎの日、おねえちゃんが作つてくれたお弁当を食べるのを楽しみにしながら庭でひとり遊びをするメイは、まさにここに指摘されている特

### が受身的です。

お母さんが病氣で入院しているという「半分くらいの不在」の状態が、残された家族の絆を強めるはたらきとなつてあらわれ、その結果によつて日常生活の意識が安定を保つていて。こういう事実は、幼児であるメイにも無意識のうちにも浸透していたであろうし、そうして保たれているバランス関係に彼女はなんとか適応していた。<sup>7)</sup>

「めい」は四歳であるから、幼児期のまつただ中といえる。幼児は、自分の身体に直接かかわりのあること——着替えとか、食事、用便、歩行、ひとり遊びといった行動面にほぼ限られているが——はなんとかできるが、それらの行動が可能なのは、あくまで設定された場の安定状態のうえにおいてである。「はい、あなたの世界はこうなつているのよ」というふうに差し出された、生活世界のメニュー、心情世界のメニューをそのつど受容してゆくほかないのだ。

つまり、一般に幼児は、与えられた状況に身体として適応し、その状況をそれなりに消化していくことはできるが、できないのは、心的にせよ、物的にせよ、その状況の全般的意味や因果を相対化して読むということである。だからお母さんの受けた状態、お父さんが仕事で留守になつている状態では、「おねえちゃん」という存在がほとんど自分の甘えを受け入れてくれる心的な環境そのものを意味している。

徵をあらわしだしています。気のむくままに花を摘み、おたまじやくしを掬おうといれものを探します。見つけたばけつに穴が空いていたので、のぞいては落ちているドングリを見つけ、ドングリがいっぱい詰まつた袋を重たげにかついで歩きながらぼとぼと落としている小「トトロ」を追つかけ、木の茂みのトンネルを抜けて大「トトロ」と出会うといった場面がありますね。こうした気のむくままの探索ができるのも、お父さん、おねえちゃん、隣のおばあちゃん、また入院して「今は不在の」お母さんといった人々によつて目に見える形ではあれ、見えない形ではあれ、どこかしつかりと支えられていることがあるからでしょう。

いいかえれば、小浜逸郎のいうように、幼児であるメイはお父さん、おねえちゃん、隣のおばあちゃんといった人々によつて作り出されている安定感、安定状況のうえで、自分の身体にかかわりのある着替えとか、食事、用便、歩行、ひとり遊びといったことはなんとかひとりでできている。しかし、つぎからつぎへと起つてくる事態に対しても、そのときどきに喜んだり悲しんだりするものの万事

それ（おねえちゃんがメイの甘えを受け入れてくれる心的な環境であること）

をよく表現しているのは、この場面よりまえ、ひとり遊びの寂しさに耐え切れなくなつたメイが、隣のおばあちゃんと連れられてサツキの学校に来て、泣きべそかきながらサツキのスカートに顔をうずめるシーンです。それでもつてメイの寂しさは癒され、静められ、慰められる。またあるいは、帰りの遅いお父さんを真つ

暗な、雨の降る夜、二人してバス停で待つ場面もそうですね。傘をさしたサツキと雨ガッパを着たメイが立つている背後には杉の巨木が立ち並んでいる。その一本を周つた裏の暗がりにお稻荷さんの祠があり、不気味な狐の像があります。待

ちくたびれて退屈したメイが水たまりでピチャピチャやりはじめ、好奇心にかられて祠に近寄つていきます。ところが、その暗さと狐の像の不気味さにたじろいだメイはサツキにかけよりスカートの襞に顔を押しつける。「どうしたの？」

と不審がるサツキ。そんなシーンもありましたね。

おねえちゃんにつながつていさえすれば、おねえちゃんと一緒にささえすれば、怖れや不安になんとか耐えられる。そんなにして待つてはいる一人の前に、お父さんが乗つて帰つてくる、いつもの時間のバスがやつてきます。でも、それはお父さんは乗つていませんでした。次のバスが来るまで、ずいぶん長いあいだ待たなければなりません。そのうちメイは立つたまま、うとうとと居眠りをはじめます。昼間の遊びの疲れにかえてくわえて、待ちくたびれてしまつたのです。身も心もすっかりおねえちゃんに預けて、ぐつすり寝込むことのできるメイ。雨のしとしと降りつづける暗闇のなか、薄暗い街燈の元、眠り込んでしまつたメイを背におんぶしながら、ともすればずり落ちそうになる重さに耐えて、じつと待ちつづけるサツキ。だんだん心細くなつてきますが、だれもいないバス停で、お父さんが乗つて帰つてくるであろう次のバスを待つほかないのです。おねえちゃんであるというのはこういうことなのです。<sup>(9)</sup>

「か！」と泣き喚いて、しかられた腹いせをしているだけである。つまり、ここでは状況の変化をまったく受け入れようとしていない。せつかくとつてあげたトウモロコシをお母さんに食べてもらうという願いがかなえられないという事態に引き裂かれていくだけなのだ。

ところがメイは頼りにしていたおねえちゃんが心配と不安のあまり、がたがたに崩れてしまう事態に直面して、一瞬にいま置かれている状況がただならないことを覚るのです。この場面の小浜逸郎の分析はさすがです。

お母さんが帰つてこれないのでからトウモロコシを食べてもらうことができない。それをおねえちゃんに駄々をこねることによって変えることはもはやできない。なぜなら、おねえちゃんじんが泣き崩れているのだから。それなら、自分がトウモロコシを運ぶ行動者になればよいのだ。このとつておきのトウモロコシをお母さんに食べてもらうことによって、自分がお母さんを死から救えばよいのだ…。

ざつとこれだけのことが、この瞬間「めい」の頭の中を駆け巡つたはずである。一言でいうなら、彼女の関係意識は初めて直接的なレベルを超えて、「向こう側」へ届いたのだ。

おねえちゃんという環境を通じての、おねえちゃんという環境とともにある欲求や感情の動きではなく、その環境の崩れを契機として、初めて自分で「お母さんの病気」の問題を感じ、考へようとした。「お母さんが死ぬ」ということはいつたい何を意味するのか、それは状況がどうなることなのか、それがおぼろげながら直覚できた。つまり、大袈裟な言い方をすれば、死という観念、関係のときれとしての死の観念と、そのことに対する危機の意識がこの時初めて「めい」のなかに根づいた。そのことが、四歳の幼児「めい」の「気づき」の意味である。（強調点は筆者）

これまでメイは「おねえちゃん」という環境を通じての、おねえちゃんという環境とともにある欲求や感情の動き」といわれるもののなかで生きてきた。これは先の引用でいえば、「いくらことばで、お母さんの具合が悪いから今度の日曜日に帰つてこれないとさとされても、聞き分けのない『やだ！』の一点張りで、挙句の果てに「お母さんが死んじやつてもいいの？」といわれても「おねえちゃんのばか！」と泣き

ところが、氣を張り詰めるようにして頑張つていた、たよりのおねえちゃんが、電報と外泊延期の知らせがもたらす不安によつて、泣き出してしまう。「さつき」は重くふさがる心配のあまり、「めい」に対する保護者の役割をおりてしまつのだ。

「めい」は、その直前まで、いくらことばで、お母さんの具合が悪いから今度の日曜日に帰つてこれないとさとされても、聞き分けのない「やだ！」の一点張りで、挙句の果てに「お母さんが死んじやつてもいいの？」といわれても「おねえちゃんのバ

かかれているだけなのだ。」という個所に端的にあらわれています。

「お母さんが今度の日曜日に帰つてくる」という待ちに待つた知らせが届きました。だとえそれが試験的なものであろうと、一時的なことであろうと、どんなにか長い間みんなして待ち望んだことでしょうか。その思いはメイだけのものでなく、サツキのものでもありました。ところが、お母さんの体調がすぐれず、駄目になってしまった。サツキには、どうじたばたしたところで帰つてこれなくなつたという事実をくつがえすことはできず、否応もなく受け入れざるをえないことがわかつっていました。また、病院で家族に会いたいという思いを抱きながらも、風邪でベッドに臥すほかないお母さんの辛さに思いを馳せる分別もあつた。だから、今度の日曜日に「会える」という楽しみを少し先にのばしてもしかたがない、と諦めがついたのです。お母さんの体調が回復すれば、ちょっと先でちゃんと会えるのだから、それまで我慢しようよとメイに言い聞かせる。そういうわなければならぬサツキもまた、どんなに辛かつたことでしょうか。

ところが、メイにはそれが合点いかない。メイを支えてきたおねえちゃんという環境から発せられる、「お母さんが帰つてこれなくなつた」という事態、情報が気にいらない。受け入れられない。それに反発し、それを拒みとおすことで、お母さんが帰つてくるという状況が引き出せるかのようである。日々の生活には、それがどんなに気に染まないものであろうとも受け入れるほかないことがついてまわるものだ、という分別はメイにはない。また、帰えることができなくなつたお母さんの辛さ、また「お母さんが帰つてこれなくなつた」といわなければならないおねえちゃんの悲しさ・辛さまで、メイの視点は届かない。メイは、お母さんに会える楽しみがふいになつた、お母さんに自分の手でもいだトウモロコシを食べさせようと思つていたことが果たせない——「願いがかなえられない」——「という事態に引き裂かれているだけなのだ」。

メイを支えている、そのもとでのみ彼女が生きることのできる環境での、メイにおける「直接的なレベルでの関係意識」とはこうしたものである。

ところが、彼女を支えてきた、おねえちゃんという環境がお母さんの病状を気遣うあまり、がたがたに崩れてしまうのです。この事態に直面して初めてメイは、このただならない事態をどう切り開けばよいのか、そのために自分にどんなことができるのか自分自身で考えた。「お母さんが帰つてこれないのでから、トウ

モロコシを食べてもらうことができない。それをおねえちゃんに駄々こねることによって変えることはもはやできない。なぜなら、おねえちゃんじしんが泣き崩れているのだから。それなら、自分がトウモロコシを運ぶ行動者になればよいのだ。このとつておきのトウモロコシをお母さんに食べてもらうことによつて、自分がお母さんを死から救えればよいのだ…」。

このときのメイは、これまでのようにお父さん、おねえちゃん、隣のおばあちゃんといつた人々によつて作り出された安定感、与えられた安定状況に対して「身体として適応し、その状況をそれなりに消化していく」といった（受身的な）在りようとは全く違つた反応をした。これまでのように、そのつど起こつてくる事態に対して喜んだり悲しんだり、全身で笑いころげたり地団太踏んでくやしがつたり、また自分の身に直接かかわる着替えとか、用便、歩行、ひとり遊びといった領域をなんとかこなすというだけでは、彼女を取り巻く困難な状況は少しも変わらないし、好ましい方向へ向うわけでもない。メイは、みずから自身が動くことでしか事態を切り開くことができないと瞬時に判断し、トウモロコシを手にサンダルをつっかける間ももどかしく、お母さんのいる七国山病院へとかけだしていくのです。自分ででお母さんの病気の問題を感じ、考え、それからなんとしても救い出すための手立てを実現しようと動き出した。「彼女の関係意識は初めて直接的なレベルを超えて、『向こう側』へ届いた」というのは、こういうことでしよう。

このままではお母さんが死んでしまう。それをなんとしても止めるためにはどうしたらいいか。これまでみたいにおねえちゃんに頼るわけにはいかない。とすれば、自分でなんとかしなければならない。「ばあちゃんの畠のものは、おでんとさまいっぱいにあびてつから、からだにやいいんだよ」と言つていたおばあちゃんの言葉を思いおこし、太陽の光をいっぱいあびた、元気のもと、生命そのものであるトウモロコシをお母さんに手渡そうとかけだした。あの、おばあちゃんの言葉をお母さんにもむけて自分で実現するよりほかないと読み取り判断し、サンダルをはく間ももどかしく、空翔けるかのごとくに飛び出したのです、大人の足で五時間もかかるという病院まで。大仰ない方をすれば、自分をとりまく状況に働きかけ、みずから言動で状況を切り開くほかないと動き出したのです。小浜逸郎が「その状況の全体的な意味や因果を相対化して読む」ことができるよ

うになつたというのは、こういうことを言うのでしよう。

しかし、これはあくまでも「一歩踏み出した」ということであつて、このことによつて彼女がこれまで生きてきた（馴染み親しんできた）環境をすっかり捨て去つて、新しい視点を手に身にふりかかつてくる状況にそのつど一人で立ち向かえるようになった、自立したということでは決してありません。確かに、トウモロコシを手に病院へむかうメイの姿からこれまでとはまったく異なつた、お母さんの生命をなんとしても自分の手で救うのだという決然たる意志を感じるとることができますね。でも、それが村全体を巻き込んだ迷子搜索の大騒動をひきおこし、結果的にサツキはトトロに助けを求め、トトロが呼んでくれた「猫バス」に乗つて郊外電車の線路わきの道で途方に暮れて座りこんでいるメイを探し出すといふ終幕をむかえることになります。また、新しい視点を手に児童期に踏み込んでいくメイは、後で問題にするように、新しい視点を手にしたがゆえにこれまでになかつた様々な悩みに直面せざるをえなくなります。だからこそ、身にふりかかるつてくる多くの出来事に対し一人立ち向かえるようになるためには、まだまだたくさんの時間と、「優しいお父さん、かしこくてしつかりもののおねえちゃん、素朴で温かい隣りのおばあちゃん」という人間環境がなければならぬのです。

## II、「関係がそれ自らに関係する」ということについて

しかし彼女は、しつかりもののおねえちゃんの崩れを目の当たりにすることで、これまで馴染んできた〈環境〉に適応するとか、反発するとかするだけではどうにもできない事態にはからずも追いこまれた。まさにこの時、彼女は「その状況の全體的な意味や因果を相対化して読む」という、彼女自身の「心的な領域」「心」を持つに至つたと小浜逸郎は言います。言い換えるならば、「自分自身を上から見下ろすような位置に視点を移してみることもできるし、自分自身から離れた他人者の視点から、自分の身体像を突き放して想像することもできる」という世界を手にしたのだと。これはどういうことでしょうか。

これはたとえば、映画やテレビの画面でいえば、カメラが主人公の身体に添いながら、主人公の言動・気持ち・感情の揺れなどとともに動いていたのに、突然引くように退き、主人公への言動・気持ち・感情の揺れなどを含め」を俯瞰的に見るようなショットに切り替わつた、そんな場合を想像していただければいいの

ではないでしょうか。たとえば、『エイリアン』という映画を例にとりますと、シガニー・ウィーバー扮する主人公が宇宙船に侵入したエイリアン（異星生物体）を探し求めているシーンを挙げることができます。カメラは主人公の心臓の鼓動とともに、もつと言えば、鼓動となつてゆっくり動きつつあります。したがつてその画面を見ている私たちは主人公と一緒に化しながら、手に汗握つて身をのりだして見入つてゐるはずです。

すると突然、エイリアンが彼女に襲いかかつてくる。彼女の鼓動は一瞬止まつたかのようにみえますが、襲いかかつてきた何物かを避けるために瞬時の身体反応をし、闘いの場面になる。このときカメラははじめ彼女とともにありますから、ハツとする彼女の心臓の鼓動・身の引きなど、襲われた当人の反応そのものを写し出しています。いやもつと正確にいうならば、襲われた當人になりきつて動いています。しかしその瞬間には、彼女と彼女を襲つたエイリアンの姿をともに写し出すというようにカメラは退き、ショットは切り換わる。

問題にしたいのは最後のショットである俯瞰的なシーンです。食うか食われるかの闘いの場面ですから、彼女はエイリアンの攻撃に対しこれまで永年修練してきた（身体がおぼえている）身の動きでもつて対処しています、意識は相手の動きだけに集中しながら。それは当然です。そこで意識を外にそらし、気合負けすればそれこそ命取りになるのですから。

確かにそのとおりですが、同時にどこかで彼女には相手の弱点を見極めようとする視点があるはずです。息抜く間もない動きのなかで、自分と相手との闘いを冷静に見ている、俯瞰している彼女自身がいるはずです。どうすれば相手の攻撃を防ぎ止めることができるのか、相手の弱点はどこなのか、どうすれば優位に立てるのか、闘いの場面の状況はどうなつか等などを瞬時に読み取り、身をひるがえし攻撃をかわしている彼女がいる。これも正確な言い表わしではないでしょう。むしろそうした意識はすでにはない。相手の動きに応じて彼女の身体が自然に動いていく。そうしたなかで相手の攻撃をすばやくかわし、凌ぎ、息の根を止めることができるのです。

これらを考えあわせて、小浜逸郎がやつたように二点に要約することができるのだと思います。人は、

イ、自分自身を上から見下ろすような位置に視点を移すことができるだけではなく、自分自身から離れた他者の視点から、じぶんの身体像を想像することもできる。

私たち人間はどの時点ですか、ある日」のようなことを可能にする視点——それを俯瞰あるいは鳥瞰（bird's-eye view）と名づけます——を手にしつつ事に対処することができるようになる」というか、造られているというか、本当に不思議な構造を生きるようになるのです。これを見れば、「ドラえもん」の竹コプターによつて空を飛んでいる視点を身につつ、この地上に足を踏まえて事に処するという構造を生きていると言えましょう。

したがつて人は、あることの渦中でなにかを考えたり、感じたりするということだけでなく、渦中にいる自分自身を空き放して「こんなに混乱していたり、取り乱したりしていたんじや駄目だ。もっと落ちつかなければ」とか、「ここでこするのはまずいんじゃないか」とか、「いまは苦しくて、しんどいが、ここしばらく持ち堪えればたぶん事態はこんなふうによくなつていくはずだ」とかいつた視点を同時に働かせながら、ものごとに対処しているはずです。たださつきのエイリアンとの闘いの場面で言えば、上述のような躊躇とか迷いとかは許されず、状況の見て取りは即、相手に備え、相手を攻撃する身の動きとなつていなければならぬのはいうまでもないことです。これが「心的にせよ、物的にせよ、その状況の全体的な意味や因果を相対化して読む」ということなのでしょう。

それからこれまで繰りかえして言うまでもないことなのですが、「その状況の全体的意味や因果を相対化して読む」ことができるようになるというのは、その状況をどう理解するかということにとどまらず、それにどう働きかけばいいの状況をどう理解するかということにしておねえちゃんの姿を目の当たりにして、メイは「お母さんがかえつてこれ動くということなのです。だから小浜逸郎が指摘するように、お母さんが帰つてこれなくなつた事態と、それを心配するあまりがたに崩れ、ただ泣きじやくつておねえちゃんの姿を目の当たりにして、メイは「お母さんがかえつてこれないのだからトウモロコシを食べてもらうことができない。それをおねえちゃんに駄々こねることによつて変えることはもはやできない。なぜなら、おねえちゃんに駄々こねることによつて変わる」というふうになつていくのです。しかしこれはまた、「あ

んじしが泣き崩れているのだから。それなら、自分がトウモロコシを運ぶ行動者になればよいのだ。このとつておきのトウモロコシをお母さんに食べてもらうことによって、自分がお母さんを死から救えばよいのだ」と、おねえちゃんの状況、お母さんの状況、そつしたなかで自分になにができるかを即座に見てとり、トウモロコシを手に大人の足で五時間もかかるという七国山病院のお母さんめざして歩き出したのです。

これは確かに村全体を巻き込む大迷い子騒動をひきおこすことになつてしまふのですが、メイの「気づき」の発達的な意味というのは小浜逸郎が指摘するよう<sup>13</sup>に、「とても値打ちのある」というふうに思われるのです。

メイにまつたく思いもかけない形で訪れた「新たなあり方」は、これまで「あるものに上や周りから抱かれ、あるものに下から支えられてのみ」生き続けることができていた時間の終わりを告げるものでした。これまで「おねえちゃんのうしろにくつついで、おねえちゃんのまねばかりしていればよかつた」。ひとり遊びの寂しさに耐え切れなくなれば、隣のおばあちゃんに連れられておねえちゃんのいる学校にきて、べそをかきながらもおねえちゃんのスカートにすがりつきさえすれば、それで慰められ、安心することができた。お母さんがいないといふ満はあるものの、それはいい聞かされてきたこととしてどこか納得し、それなりに彼女の生活は充実していた。

ところがメイはお母さんが死ぬかもしれないという事態に直面することによつて、自分自身を空き放して取り巻く事態を見ざるをえない「こころ」的視点、自由な想像力の視点をはからずも手にすることとなつた。それはメイにとつて、まったく思いもかけない展開でした。それは、自分の置かれた〈環境〉を絶対のものとし受け入れ喜ぶか、反発し受け入れられないと地団太踏んだり、泣き叫んだりしてきたこれまでの自分自身をどこか突き放して見るという、「相対化」の視点を手にすることでした。だからたとえば、もつと別な自分でもよかつたのではないか（これは違つた選択肢があつたのではないか）、あんなふうにも生きることができるのだといった、いいかえれば、自分の置かれた環境のなかで人とどう関係するか、どうすれば自分に好ましい在りようを人との関係として作り出しうるかをそのつど判断し、選び取り、また他人の振りを見ながら自分の在りかたを修正・訂正することができるようになつていくのです。しかしこれはまた、「あ

の人と比べて私はどうだとか、こうだとか」というようにさまざまに足踏みし、逡巡し、立ち止まり、途方にくれて立ち尽くすといった悩み多き世界へ参入することでもあります。

」のよう人が成長する、乳幼児期から児童期に足を踏み入れるということは、自分が生きている「環境」を絶対のものと感じ、その「いまとここに」自分の心身が安らっていられたこれまでの世界を喪失することであり、それは同時に、自分の確かな足場、心底から安らうことのできる生命の支えがあるのかないのか、あるとすればどこにどうあるのかといった、これから先に渡つてずっと、否でも応でもつきあわなければならない人生の大問題に直面させられるということでもあります。だから、あるときは、これまでのようにおねえちゃんへあるいは「母」の背に身も心も預けてぐつくり眠ることができていた世界、いいかえれば、「いまとここに」自分の心身が安らいでいられた世界にはもう一度と再び戻れないという哀しみや断念の思いが湧きあがってきます。また、それに替わる本当の安らぎはどこにも見出せないという、振り回されている当人にもわけの分からぬ苛立ち、怒りがどすぐろく巻き上がります。このような意味で児童期は不安定極まりない時期だといえましょう。

こうした人生最大の課題がいわば手つかずのまま持ち越されたうえ、さらに児童期後半から次の青年期が厄介なのは、身体の発達（第二次性徴期）という問題がかぶさってくるからです。成長するということは、自分の心身にかかるこのような二重の問題と折り合いをつけることなくしてはありえないのです。話がずれときましたので、元にもどします。

先に述べたように、私たちは成長していくいかなる時点においてか、自分を上から見下ろすような位置に視点を移すことができるだけでなく、自分を他者の視点から見ることができるようになつていき、そのようなものとして行動者となる。このようないくつかの在り方を、構造を称して「自己超越的」といいます。

このようないくつかの在り方・構造を称して、キエルケゴールは「関係がそれ自身に關係すること（関係）」と言つたのではないでしようか。自己とは、こういう在り方をし、そのようなものとして人間はふだん自分の在り方を選びとつているのだよというのです。つまり、自分自身の在りようがどうなのか、何らかの形でいつも問題にせざるをえない人間存在の構造そのものを正確に表現しようとす

れば、このように言うほかなかつたのです。このあたりはまだどこか抽象的なもの言いといった感じがしないでもないのですが、こうした在りよう・構造はのちに出てくる「絶望の諸形態」においてもつと具体的に、詳しい形で展開されています。

たとえば、キエルケゴールが「無限性の絶望は有限性を欠くことである」という「絶望の一形態」において次のように述べています。「空想的なもの「架空なもの」は、概して人間を無限なものへと連れ出すのであるが、それは単に人間を自己から遠ざけるのみで、それによつて人間が自己自身に還帰するのを妨げるのである」と。これだけだとなかなか分かりづらいかもしませんが、次のような譬えをもつてみると私たちの日常によくある話になつてきます。

フイリパ・ピアスというイギリスの児童文学者が『まぼろしの小さい犬』という作品を書いています。作者ピアスは主人公ベンを、二人の姉と、ポールとフランキーという二人の弟にはさまれた、五人きょうだいのちょうど真ん中という位置づけをし、十歳ぐらいの少年として描いています。彼の両親は子どものことをよく考え、心配し過ぎるでも、し足りぬでもないなかなかよい両親で、二人の姉、二人の弟も気持ちのいい楽しい兄弟でした。犬が好きで好きで仕方がないけれど、近所に犬を散歩させ遊ばせるような公園などない、ロンドンの下町の狭い借家に住んでいるベンにとって、犬を飼うなど叶わない望みでした。その主人公ベン少年の話がこの絶望の譬えとして、ぴったりするものでした。

この五人きょうだいの真ん中で、十歳ぐらいという主人公の位置づけには、次のような意味があるのでないでしょうか。いちばん上の姉メイはもつか婚約中で、まちかに迫つた結婚式の準備で頭がいっぱいであり、下の姉デイリスはそれを一緒になつて楽しんでいます。ベンの下の弟であるポールは鳩を、フランキーはハツカネズミをそれぞれ飼つていて、仲良く遊んでいるかと思うといつの間にか、「僕に触らせると言つたの、言わないの」といつたあいのない喧嘩をしたりする、しごく普通の弟たちでした。でも現在のベンからすれば、こんなこともうとつくる昔に卒業してしまつた、とても子どもっぽいこととしか思えません。きょうだいの、こうした位置関係の中にあるベン少年の、いわく言いがたい孤独感、疎外感を作者は、「五人きょうだいのまんなかだということは、人がそう思つてゐるほどにぎやかで、気持ちのいいものではなかつた」という言葉で表現して

い  
ま  
す。

それではベンの感じている孤独感、疎外感はきょうだいの中での位置関係だけによって生まれてくるものなのでしょうか。そんな単純な話ではなさそうです。というのは、ベンの年齢が関係しているから。河合隼雄は『子どもの本を読む』（榆出版）でピアスのこの本を紹介していますが、そこで次のようなことをいっています。すべての子どもたちには、当人にもそれとしてはつきり意識されないとしても「私はどこから来て、どこへ行くのか」、「私とはなにか」といった人間としての根元的な問いにぶつかる時期があるのだ、と。そしてさらに、それが一般的に強く意識される年齢が十歳ぐらいだ、とも。そこから彼は、ベンの年齢もそれぐらいであるうと推定するのです。<sup>17</sup>

にとつて決して揺らぐことのない存在であつた父親も、いま直覺したように、いつか彼の前から永久に姿を消してしまう。こうしたことに気がついたとき、彼は自分自身の安定、安らぎが、揺らぐことのない自分自身というものがあるのかないのか、あるとすればどこにどういうふうにあるのか、言い換えるなら、「私はどこから来て、どこへ行くのか」という問いの前に、否応もなく立たされたのだといえましょう。自分の生命の根幹にかかるこの問いを当人が意識しているかどうかにかかわりなく、どのような形ではあれこの一瞬を経験したということは、今までのふんわりと包み込むような暖かい関係から一歩足を踏み出すべく背中を押されたということを意味します。

ではなぜ、この時期（発達心理学的にいえば、幼稚期から児童期へ踏み出す時期）にこうした孤独感などがことさら強調されるのでしょうか。芥川龍之介の短編『少年』を引きながらこの問題を考えた論考『方法としての子ども』（大和書房）が小浜逸郎にあります。それについてはほかのところで扱つたので、ここでは要点だけ述べることにします。

そこで、それまで父親から死んだ蟻を引き合いにだして説明されてもいつこうに理解できなかつた死というものを、主人公保吉が捉えた一瞬が『少年』のなか

にあざやかに掬いとられている、と小浜逸郎は言う。父親の説明に得心がゆかず数日間幼い心で考えあぐねていた彼がある日父親といつしょに風呂へはります。そこへ客が来たからといって女中が父親を呼びにくる。湯船に船を浮かべて遊んでいた保吉に「お前はまだはいっておいで。お母さんがはいつてくるから」と声をかけながら、身体を拭いた父親は先にでます。その後ろ姿が硝子戸のむこうに消え、ただ湯の匂いに満ちた薄暗がりが広がっているのを見たとき、從来不可解だつた死というものを發見した——父の姿の永久に消えてしまうこととして

どこにも不安など入る余地のない、ふわっと温かい湯気のたちこめる浴場での親と子の和やかな語らい、やりとり。急に用事で呼ばれ、白い湯気のむこうへ姿を消した父親。ひとり残された保吉。こうしたほんの一瞬の出来事のなかに身

それまでは肉親の庇護のもと、絶対的に安らって生活することができた。保吉

ベンが感じている孤独感、疎外感というのは、まさにこの問題と重なっているのです。

ひとり解かなければならぬ問題の大きさに比べ、あまりにも小さく、ひ弱な  
というしかない彼が（この時期の誰もがみな、そう表現するほかないでしょう）  
その頼りなさ、寂しさ、哀しみを打ち明け、話しかけるものとして、あんなにも  
欲しくてたまらなかつた犬を手にいれることができる日がやつてきました。田舎  
に住んでいる母方の祖父が飼つている犬に産まれた一匹をベンの誕生日にプレゼ  
ントすると約束してくれたからです。その日をこころ待ちにし、窓辺にやつてき  
た鳩にも浮きうきと得意げに話しかけるベンを描写することからこの物語は始ま  
ります。もう何ヶ月も前から好き勝手にあれこれと犬のことを想像してきた少年  
が、どんなに大きな期待に胸をふくらませて待つていたかが想像つこうというも  
のです。誕生日の当日、そんな期待にふくらんでいたベンのもとに届いたのは、  
「小さな小包」でした。うわのそらで開いたなから出てきたのは、「毛糸で刺  
しゅうされた小さな犬の絵」。「ベンはなにもいわなかつた。なにもいえなかつた  
おかげさんはベンを見た。おかげさんはわかつてくれていてるのだなど、ベンは思つ

た。自分がもつと小さかつたり、女の子だつたら、きっと泣きだしてしまつていたにちがいないことを。<sup>(2)</sup> 船乗りをしていた、亡くなつた息子が残していく大切な絵をベンに代わりに送ることしかできなかつたおじいさんのつらさは分かるものの、心のどこかで犬の絵を受け容れていなかつたベンは、それを失くしてしまいます。

その日から、絵の中に描かれていた小さな犬、チキチトがベンの心のなかに住みつくようになる、最初は夢のなかで。まわりをぴょんぴょんはねまわり、あとからついてもらえるのを期待して、どんどんはねていく犬といつしょにベンはこれまで見たこともない田舎の風景のなかを駆けていくのでした。彼に寄り添い遊ぶチキチトの姿を思いうかべ、いつしょに戯れること（無限に、思うように展開していく世界）は彼の傷を癒し、和らげてくれるのに比べ、かれが本来生きなければならぬ現実の世界（諸々の有限なものによって成り立つている世界）は彼を裏切り、傷つけ、苦しめるばかりの、思い出すだけでもひりひりと痛む、辛く、疎々しいものでしかありません。とすればチキチトとの交歓は、最初は夢の中で、次は目覚めても夢の中と同じような、「目をつむる」という状況において、そしてさらには、「目を開いていてもつむつている」のと同じような「心ここにあらず」という状況においておこなわれることになります。

夢の中でチキチトと交歓・交流する分には誰も、たとえおかあさんといえど口をさしはさむことはできません。ところが、人はいつも夢の中というわけにはいかない。起きて食事をするとか、家族との時間を使うなくてはならないし、学校にもいかなくてはなりません。そこで、ベンが、「見ることにあきたんだよ。見えるものといつたら——いつも同じようにかわりばえしなくてさ——やたらにかさばつて、ばかでかいばかりで——大きすぎるし、たいくつだし、とりえがないし、それがまた、いつもと同じようなたいくつかわりばえのしないやりくちをくりかえしているものばかりなんだもの」<sup>(3)</sup>と言つたとすれば、ベンにとつて家族や学校などまわりの人や関係 자체がすでに、チキチトとの親密な、ほつと和みはずむような交流<sup>(かよわい)</sup>を妨げる、どこか敵対的なうとましいものと化しているからでしょう。チキチトとの生き活きとした交流（無限に豊かな、ファンタジーの世界）の時間がはじめは「夢の中」、ついで現実生活場面で「目をつむつた」状態へと傾斜していきます。つまりベンの現実生活、さまざまの人やものとのかか

わりを浸蝕してしまつていています。

こうしたベンの姿は周囲の人たち——たとえば母親——には、「目をうつろにあけて、放心状態になつてゐる。まるで、心のうちのまぼろしに気をうばわれているかのよう」<sup>(4)</sup>しか見えません。クリスマス・イヴの人ごみの中へ家族とともに外出したベンの心身は、はなやかな祭りの彩りとも雑踏に身をまかせ歩く家族のわきあがる楽しさとも遠く離れたままです。だからこそベンは、目を閉じれば見えるあの親愛なチキチトの姿を追いかけて、目を閉じたまま車の走る道路へとびだしていったのです。彼にとつてこころ慰むただひとつの現実、あのチキチトを求めて、車の疾走する道路へとびだしていったベン。当然のことながら車にはねられ、「片足と、あばら骨三本と、鎖骨を折つたうえに、脳しんとうをおこ」すはめになつてしまします。

といったところで後続の話を切れますが、この物語は、現実生活で人やものとのかかわりに傷ついた少年にとつて、自分自身を癒し、とりもどすためにファンタジーの世界がどれほど大切なものであるかを伝えようとする話だといつていいでしょう。と同時に、現実世界がどんなに辛く、ひどく、惨いものであろうと、いつかそこへ、ファンタジーの世界から戻らなければならぬことを示しているのだと思います。

また、私の置かれている現実世界がどれほど辛く、苦しいものであらうとも、それを越え息をつくことが、伸びやかにいきることができる根拠はいま、誰でもないこの私自身のところにあること（詳しくは「子どもが「成長」するとはどんなことか」<sup>(5)</sup>を読んでもらうとして、交通事故にあったベンのもとに現れる「見えない犬」<sup>(6)</sup>がなによりの証です）を示しているのです。それと同時に、現にそれを見失つて彷徨<sup>(さまよ)</sup>い歩いているものにとつて、その根拠がそれとして本当に生きて働くためには周りのものの絶えざる支え、抱きかかえ、励まし、呼びかけがどれだけ不可欠なことであるかが示されています。だからこそベンは、「見えない犬」と絶えず重なつてくる母親の呼び声に覚えられて、この世界での生をとり戻すことができたのです。ただこれは、人はしょつちゅう誰かが傍から旗を振つていいと歩けないといった話でないことは、ここまで読んでこられた方にはくどくどと説明しなくとも分かつていただけると思います。

これまで述べてきたように、有限なもろもろの人やものから構成されている現

実の世界が生き辛く、苦しいものであつたため、そこから癒し、慰め、暖かく包んでくれるチキチトとの無限の空想の世界へと、ベンは自然に傾いてゆきました。しかしそのことによつてベンのところから、有限性と無限性という関係それ自体が失われたわけではありません。ただ、それ自身への関係の仕方において無限性へ流れていつたことでしかない。だからこそベンはそれ自身への関係の仕方として、無限に広がり、深まる想像力を駆使して今生きている世界に働きかけ、楽しく喜びに満ちたものにするべく、歩み始めることができたのです。

具体的に言えば、著者ピアスは次のように最後の場面を描いています。二二二一三頁です。犬が飼えるように事情が変わったために、田舎のおじいちゃんの家からブラウンを貰つて帰ります。しかしベンは、あれほど欲しかつた犬を手にしましたにもかかわらず、手に入れることのできなかつたへまぼろしの「あの小さな、恐れを知らぬ、茶色のチキチトとその姿がたちがあまりにも違つてゐるという失望感に打ちひしがれてゐるあまり、汽車や地下鉄に乗つてゐるあいだも、駅の雑踏のなかでも、始めて経験する人混みの波に恐れをなし、怯えていたブラウンを優しく抱き上げたり、哀れんで手をさし伸べようともしませんでした。「ベンを失望に追いやつたむごいショックが、いまはベン自身をむごくしてゐたのだ」。

しかし、「ほかの人たちは、それほほしい犬をもつてゐる」と自分を哀れみ、悲しみに沈んでいたベンは、夕暮れの静けさのぼやけた風景のなかで、初めて気づいたのです、「手にいれることができないものは、どんなにほしがつてもむりなのだ。ましてや、手のとどくものを手にしないなら、それこそ、なにも手にいれることはできない」と、ということを。また同時に、チキチトとは似ても似つかないこの臆病な犬にだつて、ほかの一面があることを思い出します。「ベンの思いやりをもとめてすりよつてきたときのかつこうや、つれないしうちをされても、なお、あとをついてきたときのあのようす」、など等を。もしここでベンが、犬を飼うことのできるほかの人を羨み、できない自分を哀れみ、悲しみ、失望しつづけるまであつたとすれば、手にすることができたブラウンですら失うことになつたはずです。姿さえも見えなくなつてゆく夕闇の風景のなかに、あのまぼろしの犬ではなく確かにうごめいている犬の気配を感じとつて、自分がいま失おうとしているものの重さをはつきりと思いあたり、「ブラウン！」と呼びかけます。それまでベンは、まぼろしのあの犬を手にすることができない失望感の深さゆえ

にともすれば引きずられていきました。

でもこの最後の瞬間、彼に身をあずけてきたときのブラウンの暖かさ・呼吸するときのからだのうごき・くすぐつたい巻き毛の感触を痛いほどの愛おしさとともに思い起こすのです。これは、まぼろしの犬においては感じたくても決して感じじることのできないものでした。まさに「手のとどくもの」（限定されているということの証）としてのこれらを手にしないなら、「なんにも手にいれることはできない」とここで踏みとどまりえたのは、ベン自身が二つのものの関係に生きているからにはかなりません。やさしさも、あわれみもないうこれまでのベンの仕打ちにブラウンがいままさに姿を消していくこととしているこの瞬間、彼の無限な想像力の働きは「ほしいものを手にいたら、そのつぎには、どうやってそれといつしょにくらしていくかを、まなばなくちやね」という祖母からの祈りともいえるメッセージ<sup>22</sup>と、現に「手のとどくもの」としてそこにいるブラウンの感触とを結びつけえたのです。

この物語には、そこに至るまでに、これまでの居心地のいいまぼろし（空想）の世界、有限性の世界にともすれば傾斜していくこうとするベンと、それを現実世界、無限性の世界にともすれば傾斜していくこうとする母親、祖父・祖母、ブラウンとの緊迫した、しかしまた、切ないやりとり場面が描かれています。<sup>23</sup>人がこの世に、さまざまな人やものとの関係のなかで生きていく、生かされている以上、たとえばベンのようく当人が有限性の世界、現実の世界（手にとどくもの同士の世界）に傷つき、引きこもうとしても、いつか時を得て想像の世界、無限の世界から出てくるように、現実の世界をそれとして生きるようにと呼びかける関係 자체は、自他のところでなくなるものではありません。

だからこそベンは、深く傷ついたことである時間、空想の世界に引きこもるという形でしか現実の世界を生きることができなくなりはしましたが、時を得てその現実の世界を、安堵の息がつけ、身の深から溢れてくる輝きにのうちに、自然に、おだやかな気持ちで力が充実してくる、生きる勇気が湧いてくる、元氣を出してのを見たり考えたり、ほかの人に親切を尽くしたりするような世界（自分自身及び他・ものとの関係）へと作り変えることができるのです。別な言い方をすれば、ベンがチキチトとの幻の世界へと逃げこんでいたから、すなわち二つのものの関係を関係として生きていなかつた（二つのものの関係をそれとして生

きるのではなく、無限性へのみに偏行していた）から、二つのものの関係をそれとして生きるようにという形での圧力がいま「くすぐったい巻きもの感覚」によつて満たさなかつたら、これからもずっと「冷たく、虚しい空の手」のままだという欠落感覚となつて、最後の決定的瞬間に、彼をしてブラウンへと向かわしめたといえるでしよう。くりかえせば、ブラウンが姿を消していこうとするこの瞬間に、「いま、ブラウンを取りもどさなければ、すべてを失つてしまふんだ」とブラウンの「からだの暖もり」を痛いほどの愛おしさをもつて蘇らせたベンの空の手の感覺、自分のうちなる欠落感こそが彼をして正気に立ち返らせたのです。

したがつて、自分らしく生きる根拠がいまここにないかのように、幻の犬との世界を無限にさ迷い歩くのではなく、私たちはいまここにある周りの人やものと共にすることを通して、私の生きる場所がいまとここに、この現実にあること、ここに限定されるということがどれだけ心なごみ、幸せなことであるかに気づき=気づかされるように決定され、創造されているキエルケゴールが「自己を指定した力」<sup>⑤</sup>と名づける働きによつてからこそ立ち直ることができました。かのメイがそうであったように、限定されてあることがどんなに重苦しく・しんどい状況であろうと、それを好ましい方向へと切り替していくために、自分が置かれているこの場が私にどんな身の動きを求めているのかを即感じとり、即応じることのできる直観力・想像力・感性・理性に磨きをかけるしか手はなさそうです。それが、気づき=気づかされるようになつてゐる私たちの構造においていちばん自然で素直な在り方ではないでしようか。そうすれば、いまの私に何ができるのか、何をやればいいのか、私にできるいちばん良い道はどこに・どうあるのかといった方向性（可能性）がおのずと劈かれてくるのだと思います。いまここでやれることをやる、いまここで生活を自分で楽しく、喜ばしい方向へと切り替していくほか、私にとつて好ましい世界などど、からも生まれてくるはずはないのですから。

（続く）

〈註〉

(1) 小浜逸郎『大人への条件』(ちくま新書)、一四一〇一頁

(2) 同上、一三九頁  
(3) 同上、一四二〇三頁  
(4) 同上、一四三頁

(5) 川喜田八潮『日常性のゆくえ』(JICO出版局)、八九〇一〇六頁  
(6) 同上、八四九頁  
(7) 小浜逸郎『大人への条件』(ちくま新書)、一四三頁

(8) 同上、一四三〇四頁  
(9) こんな場面にひきづいて宮崎駿は、サツキにトトロとのはじめての出会いを用意するのです。しかもそれも、サツキのすぐ横に並んで立つといった思いもかけなかつた出会いとして。これでサツキのところはいつべんに明るく、弾んでくる。これまでメイを背にしたサツキの疲れとともに重たく、しづんでいた場面が、彼女の驚き・これらの昂ぶりを現わすように、メイとバスから降りてきたお父さんと三人で手をつけないで「トトロにあつちやつた！」と飛び跳ね歩く場面へと、爆発的に躍動していきます。まさに心憎い転換だといえましょう。

(10) 小浜逸郎『大人への条件』(ちくま新書)、一四四〇五頁

(11) 同上、一四五〇六頁  
(12) 同上、二九〇三〇頁

(13) 同上、一四三頁

(14) 「想像力の視点」というのはこの時点で初めて問題になつてくるはありません。なぜなら、「となりのトトロ」の場面でいうならば、庭で花を摘んでいたメイが部屋で原稿を書いているお父さんのところへ持つていつて並べながら、「お父さん、お花屋さんね」というシーンがありましたね。彼女は「ごっこ遊び」をやつてゐるのです。この「ごっこ遊び」ができるということはまさに想像力を駆使していることです。現実の姿から離れ、異なる姿を仮に想定し、そこで遊ぶことができるのですから。「イナイイナイ・・・・・・バア」も、「なぞなぞ遊び」も全てそこにつながつてゐます。だからこそ、そうした乳幼児期の遊び、日常的な親子・まわりの人とのやりとりが、ここで問題にしている「想像力の視点」をある日突然に賜物として受けるために、どれだけ大事な積み重ね、経験であるか分かろうというものです。

(15) 『キエルケゴール著作全集』第十二卷(創言社)、二四三頁

(16) フィリパ・ピアス『まぼろしの小さい犬』(岩波書店)、三頁

(17) 河合隼雄『子どもの本を読む』(櫻出版)五三〇五頁

(18) 滝沢克己協会編『思想のひろば』第十号(創言社)、一〇一〇四頁、福岡女学院大学大

(19) 小浜逸郎『方法としての子ども』(大和書房)、一九頁

(20) 芥川龍之介『大導寺信輔の半生ほか』(岩波文庫)、一九六〇二〇〇頁

(21) フィリパ・ピアス『まぼろしの小さい犬』(岩波書店)、二六頁

(22) 同上、一二八頁  
(23) 同上、一二九頁  
(24) 同上、一四〇頁

(25) 滝沢克己協会編『思想のひろば』第十号(創言社)、九九〇一一八頁  
(26) フィリパ・ピアス『まぼろしの小さい犬』(岩波書店)、一二三三頁

(27) 同上、一二八頁

- (28) ピアスはそれを、たとえば、一四四～五、二一九～二三二、二三三～二三六頁といった箇所で描いています。それぞれ、意識を失つているベンになぜか見える「見えない犬」の姿と、病床のベンに必死で呼びかける母親の声とがどこか重なるように描かれている場面、ベンが本当に飼うことができるようになった犬に名前をなんとつけるかをめぐつて両親とやりあう場面、祖父母のところから連れ帰ろうとするのですが、あれほど欲しがつていたものかわらず、想像していた犬の姿とはあまりにも違うためにベンはつれなくも見捨てようとするブラウンとのやりとり場面、といった箇所です。
- (29) キエルケゴールはこのことを「この無限化は、単なる陶酔状態になる迄に、人間を、空想的に連れ去ることが出来る」と言っています。『全集』第十二巻、二四四頁
- (30) 同上、一二一頁

(一一〇〇五・三・三)